

EL CLARIN.

Semanario literario, noticiero y defensor de los intereses morales y materiales de esta Ciudad y su partido.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Trimestre. En Ciudad-Rodrigo, 75 centimos de peseta. — Fueras de la población, 1 peseta. — Todos los pagos son adelantados.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

1830—SAN JUÁN—30

CIUDAD-RODRIGO.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Causas y efectos.

Todos los pueblos han tenido periodos más ó menos largos de bienestar y de progreso y períodos más ó menos largos de infelicidad y de reacción.

Investigando las causas que prepararon los acontecimientos, investigación ineludible, ya por aspiración de la inteligencia, ya porque sin aquella sería incompleto el estudio de la Historia, que no circunscribe sus extensos límites a la narración descriptiva de los hechos, claramente se ve que amando al Todopoderoso, es como un pueblo prospera y se engrandece y olvidando le es como incurre en la desgracia y avanza con gigantesco paso a la ruina.

Como el acto no es más que la conclusión cuyo principio es el juicio y en la bondad ó malicia del juicio influye notablemente lo benéfico ó pernicioso de la luz que ilumina nuestra inteligencia, no cabe duda que la luz brillantísima que nace del amor á Dios y de la práctica de sus doctrinas, permitiéndonos ver y apreciar las cosas de manera que formemos el debido concepto de ellas, influye poderosamente en nuestras acciones.

Mientras obedece la ley divina el pueblo hebreo, ese pueblo infeliz que sin patria y en medio del mundo sufre la pena y expiación del mayor de los crímenes, florece en él la virtud con actos de sublime abnegación y grandeza, y además de prosperar los intereses materiales, como lo demuestran las inmensas riquezas que poseía el pueblo israelita, alcanza memorables triunfos, extiende sus dominios de una manera considerable, ésta excellentemente organizada y emprende y lleva a término obras colosales, y ese mismo pueblo, cuando se olvida del Dios á quien debía tantos beneficios, vése empobrecido y ensangrentado por luchas intestinas y amenazado de conquista por extrañas gentes, hasta que Salamanasar subyuga el reino de Israel y Nabucodonosor concluye con el de Judá de la manera más lastimosa.

Pero, ni á este ejemplo, ni á los muchos que ofrece la historia de otros pueblos, es preciso recurrir para demostrar lo que nos hemos propuesto; porque la nuestra sola

ce ver con extraordinaria y desconsoladora eloquencia.

Echando una rápida ojeada por el reinado de los reyes católicos, vése que, al calor de la idea religiosa, progresan la literatura, la legislación y las artes, se labra la unidad católica, base de la unidad nacional, se constituye ésta, descubrense ignotas y dilatadas regiones, abriendo extensos horizontes á la industria y al comercio, y nuestros gloriosos ejércitos, mandados por capitanes insignes, ganan laureles y territorios en Italia y en África.

Pasando por alto otros períodos de florecimiento, consideremos la extremadamente afflictiva situación que atraviesa hoy nuestra patria. Y viéndola abrumada por el peso terrible de innumerables desgracias, desangrada y empobrecida por dos guerras, que marchitan y destruyen la flor de su juventud y consumen sus tesoros, dotada de una administración de inmoralidad y despilfarro y expuesta á un nuevo conflicto con un pueblo de tocineros, que, iso color de protejernos, aspiran á despojarlos de la más rica y hermosa de nuestras colonias, no abrigaremos la menor duda de que tantos males reconocen como causa el olvido de Dios y el menosprecio de su religión sacrosanta.

Abracemos, pues, sin dilación, todos los españoles, las salvadoras doctrinas y prácticas fielmente, ofrezcamos á Dios nuestro corazón rendido por el más grande y puro de los amores, y María Inmaculada volverá á ser la invicta Capitana de nuestros ejércitos, de nuevo, si es preciso, descendrá Santiago de las regiones célebas para trocarse en soldado español, y todos los que en la hispana tierra habitamos avanzaremos en el camino de la felicidad y del verdadero progreso.

C. B. D. O.

ONDAS SONORAS

Viva Plur! Vivaal Colasa, ya estamos en el poer....
Pero, hombre! Pero, mujer!
—¿Cómo vienes así á casa?
—Gómo vengo?.. ¡Voto á sand...
Incontento como unas pascuas,

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—No se devuelven los originales.

Colasita.

Hum! Hoy me tienes Bastián

Pero, mujer!

—Pero, hombre!

Borracho, perdido!

—Calla.

Un demonio callare....

—Y las perras?

—Las gasté....

con los amigos.

—Canalla!

—Oh, silencio, ó... ¡Voto á brios!..

Te perdonó la demencia

y me visto de pacencia...

por... que han su...bio los míos.

—Los tuyos!.. Y ¿cuáles són?

los borrachos, como tú.

—Por vida del Belce Bú!

Que te doy un gofetón.

Vamos á ser mu felices:

me van á dar un destino,

y... poemos beber vino,

comer jamón y perdices.

—Aunque tanto no bebieras...

—Calla, Colasa del diablo,

que me queas el blocable

en las mesmas tragaeras.

Como de letra no sé,

no pueo á mucho espirar,

pero me pueo aplicar,

y ganando aprenderé.

Puedo ser enuestigaor

del suo dicho endustrial,

jefe de un correccional,

y tamien gobernaor.

Ahora al menisterio voy.

Bastian, no sales de casa.

Vamos, déjame, Colasa,

que pronto la quelta doy.

Y traeré una credencial.

—Ya!

—Estamos en el poer!

—Lo que tú vas á traer

cualquier dia, es un bozal.

PEDRO HERNÁNDEZ MORO.

Sección de Noticias

El martes se dió conocimiento por la alcaldía de esta ciudad al Sr. Gobernador civil de esta provincia, en virtud de anterior mandato, de su paso por la misma del desertor del ejército francés Edmundo Dauhisian, en unión de Andrea Fernández, que escrupulosamente vigilados pasaron al vecino reino de Portugal.

La Liga de la educación Nacional, que preside el consejero de Instrucción pública señor Vincenti anunciará dentro de breves días el concurso anual para la adjudicación de premios á los maestros, maestras y escolares que más se hayan distinguido por su laboriosidad.

Los premios serán en metálico y en libros, y su entrega se hará con toda solemnidad.

Hallábase en la estación de Monforte el reverendísimo obispo de Lugo P. Mura cuando se detuvo un tren que conducía 300 soldados enfermos procedentes de Cuba.

El virtuoso prelado, después de bendecir á los heróicos defensores de la Patria, entregó á cada soldado una peseta, 2 á los cabos y 3 á los sargentos.

Según predicen algunos astrónomos, el próximo invierno será en extremo riguroso, dejándose sentir extraordinariamente el frío en los meses de Diciembre, Enero y Febrero.

A fines de Octubre, regresarán á sus casas los soldados que se habían incorporado á filas, á pesar de tener causa que les libraba del servicio.

En el pueblo de Zarzuela de Jadraque Guadalajara, 3 desalmados asesinaron á Lázaro Navas, de 65 años.

El cadáver fué encontrado tendido en el suelo, junto á la cama en medio de un enorme charco de sangre.

Los asesinos aprovecharon la ausencia de la criada de Navas, mujer de 70 años que había salido para el inmediato pueblo de Toba.

A altas horas de la noche escalaron la casa penetrando hasta la alcoba donde dormía el anciano.

Allí le dieron gran número de puñaladas y después robaron 50 pesetas y algunos efectos de escaso valor.

Han sido detenidos Florencio Cerrada, Manuel Martín y Gregorio Navas. Este al ser conducido por la Guardia civil al juzgado de instrucción, encontró en el camino próximo á Hiedelaencinas, un pozo minero y se arrojó en él.

Audiieron los guardias y le echaron una soga; pero el criminal no quiso cogerla y pereció en el fondo del pozo.

El crimen ha causado penosa impresión en el país.

La prensa ha publicado estos días el testamento de la duquesa de Montpensier.

Poseía la augusta dama, además de sus bienes en España una fortuna de 1.625,475 francos que tenía depositada en valores en Inglaterra.

Deja 125.000 pesetas á las Hermanitas de los pobres y á las Hermanas de la Cruz; funda tres becas en el seminario de Sevilla, que se establecerá en el Palacio de San Telmo, que para este fin deja al arzobispo.

El tercio de su fortuna se lo deja á su nieto D. Luis Fernando de Orleans, el hijo menor de los condes de Paris, que lleva el título de duque de Montpensier; otra tercera parte se repartirá entre la condesa de Paris y el infante D. Antonio.

A S. M. la reina regente, al rey don Alfonso, á la princesa y á la infanta doña Teresa, así como á todos los individuos de la familia de Orleans, les deja como recuerdo piezas, cuadros y estatuas.

A S. S. el Papa Leon XIII 5.000 pesetas rogándole diga por ella una misa.

El testamento lleva la fecha de 25 de Febrero de 1892 y va acompañado de un codicilo de 20 de Junio de 1893.

El jueves tuvo la desgracia de perder á una hija de 15 meses de edad, nuestro vecino D. Leocadio Melero Alfaro, á quien como igualmente á su señora y demás familia, acompañamos en su dolor.

Por tratarse de una paisana nuestra llamada á aumentar el número de los mirobrigenses ilustres en el mundo artístico, insertamos con orgullo y satisfacción la siguiente nota biográfica del «Madrid teatral».

Harto ya el madrileño público de los artistas líricos que pisan sus escenarios y que empiezan por no tener voz y concluyen por desconocer hasta las más rudimentarias nociones musicales, necesarias á todo cantante, es muy lógico lo que hizo el público al encontrarse el sábado pasado en Parish con cuatro artistas que á su potente voz unen—quien más quien menos—excelente escuela de canto.

Pocas veces, aplausos más unánimes y calorosos, habrán escuchado oídos de artistas que los que dicha noche se tributaron á la Srita. Landy y Sres. Casañas, Querol y González.

MADEID TEATRAL, que ha publicado retratos de los innumerables payasos que prostituyen la escena española, por más que sean ellos muy populares, honra su número de hoy con los retratos de la Landy y Casañas, artistas que deben estar orgullosos de no tener la mal adquirida fama de muchas típicas y muchos cómicos, de los que andan por esos escenarios de Dios.

* *

Josefina Landy nació en Ciudad-Rodrigo, provincia de Salamanca.

Su educación musical la adquirió en nuestro Conservatorio, donde obtuvo por unanimidad primer premio en Solfeo, Canto y Declamación lírica.

Debutó en el teatro principal de Alicante, cantando *Rigoletto*.

Ha cantado en los reales coliseos de Lisboa y Oporto, cosechando muchos aplausos.

También la han admirado los públicos de Barcelona, Valencia, Coruña, Cádiz, Cartagena y otras poblaciones.

Su repertorio es vastísimo, contándose en él, entre otras, las siguientes óperas: *Fausto*, *Lucía*,

Sonámbula, *Rigoletto*, *Traviata*, *Barbero*, *Dinorah*, *Paritanos*, *Guillermo Tell*, &c.

En su última campaña de Barcelona ha cultivado la zarzuela á ruego de los autores que tenían obras para estrenar, consiguiendo grandes triunfos en *Marina*, *Miss Helyet* y otras zarzuelas de repertorio y estrenando *Nuestra Señora de París* y *Quiero ser santa*.

Y terminamos nuestra modesta labor, felicitando cordialmente y con verdadero entusiasmo á nuestra insignie paisana, por los triunfos conseguidos, que no dudamos la servirán de estímulo, para la consecución de otros más grandes en el camino de la gloria que con tan firme paso ha emprendido y en cuya cumbre anhelamos admirarla.

El martes salieron para Madrid los Excelentísimos Sres. marqueses de Villa-Alcázar D. Francisco González de la Riva y D. Concepción Diéz Taravilla, después de haber pasado una temporada entre nosotros, y al lado de sus hermanos don Victor y D. Luis.

Hemos tenido el gusto de saludar al soldado Pedro Jiménez, hijo de nuestro vecino Julián Jiménez Trejo, que se halla entre nosotros disfrutando un mes de licencia, que le fué concedida

Hallase enfermo D. Mateo Hernández Vélez, catedrático de este Seminario Conciliar. Aquí deseamos la salud.

El médico D. Angel Mirat, tiene á uno de sus hijos gravemente enfermo. Hacemos votos por su salud.

También se encuentra enferma D. Vicenta Ceja, cuya salud deseamos.

El médico D. Ramón Valls, que hace tiempo viene padeciendo una grave enfermedad, de la cual sigue algún tanto mejorado, tiene hoy á su hijo Julio, jóven de 16 años atacado de una aguda pulmonía. El estado del enfermo es algún tanto satisfactorio.

El domingo pasado se llevó á cabo la anuncia da inauguración de la luz eléctrica en la importante villa de Vitigudino, reinando en todos los actos el más admirable orden y el entusiasmo y la alegría más íntimas.

Víctima de aguda y penosa enfermedad, ha descendido al sepulcro en la ciudad de Burgos, nuestro paisano D. Manuel González Herrero, sargento del cuerpo de Administración Militar.

Hacemos nuestro el inmenso dolor que aqueja á toda su atrabilada familia, y á ella nos asociamos, para elevar nuestras preces al Omnipotente, por el eterno descanso del que fué nuestro íntimo y cariñoso amigo.

El día 12 del actual comenzaron las conferencias religiosas en el Círculo de obreros de Salamanca, disertando el que fué aventajado alumno de este seminario, canónigo de aquella santa I. Catedral D. Nicolás Pereira.

El día 15 zarpará con rumbo á Cuba el vapor correo, y en él irán el nuevo capitán general y los generales que le acompañen.

El coronel Rotger, ha muerto en Cuba a con-

secuencia de heridas que recibió en un encuentro que tuvo con los enemigos de la patria en la provincia de la Habana.

Descanse en paz el nuevo mártir de la patria.

El domingo, falleció, víctima de larga y penosa enfermedad la joven Bernabea López, sobrina de D. Eugenia Masón, a quien, como igualmente a la demás familia de la finada, enviamos nuestro sentido pésame.

Los individuos pertenecientes á la Zona de Reclutamiento de Salamanca, y los que de otras Zonas se encuentren residiendo en esta, están obligados a presentarse en acto de revista anual en la Alcaldía de esta Ciudad, durante el presente mes y el venidero.

Hace unos días salió para su destino D. Tomás Risueño.

Dicen que la Compañía arrendataria de tabacos va a modificar en breve las diferentes clases ordinarias que hoy se elaboran y que los paquetes de pitillos de 40 céntimos resultarán mejores.

Rogamos a Dios ilumine los cerebros de los reformistas, para que no realicen el intento; y si realizan el intento, y si lo realizan... que Dios nos ampare.

Con que que Dios nos ampare,
si la clase modifican?
¡Cualquiera se cree, compare,
que á V. hoy lo gratifican!

Sigue algún tanto mejorada de su enfermedad, nuestra vecina Isabel Rodríguez Vicente, por lo cual nos alegramos.

El día 14 de Noviembre se verificará en Madrid una corrida á beneficio de Juan Ruiz Lagartija, que ha quedado manco de la mano derecha á consecuencia de la herida que sufrió toreando en dicha plaza el año pasado.

Todos los Ayuntamientos de España están dirigiendo solicitudes al Gobierno pidiendo la suspensión de la venta de montes del Estado.

Dicen de Nueva Orleans (Estados Unidos) que el populacho ha pegado fuego á un hospital donde existían enfermos del vómito, por temor á que se propagara esta enfermedad. Por fortuna no ocurrieron desgracias personales.

¡Si serán bestias! exclama,
nuestro colega «El Fomento»;
y por su nombre los llama:
y yo ferores le aumento.

Según hemos oido decir al Sr. Director del Círculo Militar gimnástico D. Siro Alonso, muy pronto se inaugurarán las veladas en dicho centro de recreo, donde las familias de los señores socios, podrán pasar alguna que otra noche divertidas.

Consistirán dichas veladas en ejercicios de gimnasia hechos por los niños y por los mayores; terminarán unos y otros haciendo diferentes cuadros de fantasía, que por su precisión resultarán del agrado de todos.

La segunda parte la compondrán los asaltos de armas en conjunto y por parejas, los cuales, dada la buena disposición que presentan los jóvenes de esta Ciudad á esta clase de sport, no dejarán de llamar la atención.

Y terminará el acto invitando á las señoritas á los ejercicios del tiro al blanco con escopeta y pistola de salón.

También oímos decir al Sr. Siro que los días festivos á las dos de la tarde, y con el fin de que puedan presenciarlas los Sres. socios industriales y comerciantes, se reunirán en el círculo batallas de gallos ingleses, para cuyo objeto ya estaban construyendo un circo.

La Sociedad contaba para esta clase de espectáculos con dos gallos, y ha adquirido otro, que tuvimos el gusto de ver, y es una preciosidad y modelo de arrogancia entre los de su clase.

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS Y DE ADULTOS.

En el número anterior de nuestro semanario, dimos la noticia de la apertura del curso de estas escuelas, que se verificó el lunes 11 del actual, asistiendo setenta alumnos á la de Artes y oficios y más de ciento á la de adultos.

Al poner esto en conocimiento del público, no podemos pasar sin recordar los grandes beneficios que estas escuelas proporcionan á las clases trabajadoras en particular, á las cuales aconsejamos una vez más que acudan á adquirir los conocimientos que en aquellas se enseñan, por el gran bien que ha de reportar su asidua asistencia, á las artes en general, y á ellos en particular, para poder por este medio ponerse en condiciones de obtener mayores jornales, ejecutando los trabajos, que le sean confiados, con mayor perfección, y apartándolos al mismo tiempo que se instruyen de otros lugares, que pueden proporcionarles disgustos y suelen á veces ser la causa de perturbaciones en el seno de las familias y hasta en el de la sociedad.

Las asignaturas que se explicarán en las Escuelas de artes y oficios por nuestro amigo don José González Alegre, son las siguientes:

Aritmética, Geometría y Dibujo lineal, con aplicación á las artes industriales.

Levantamiento de planos de edificios y terrenos de poca extensión y formación de escalas.

Nivelación.

Formación de presupuestos, planos y pliego de condiciones que deben reunir las construcciones, y los distintos materiales que se emplean en las mismas.

Instalación de timbres, luz eléctrica y pararrayos.

Ligeras nociones de los órdenes de arquitectura.

La práctica de todas estas enseñanzas se llevará á cabo en los locales de la Escuela, valiéndonos de modelos de edificios y en el campo en los días festivos.

También se dará una ó dos clases semanales de Aritmética mercantil, para los que se dedican al comercio.

En la Escuela de adultos las asignaturas de 1.^a enseñanza, con aplicación de artes industriales, están á cargo del distinguido profesor don Miguel Ballesteros, auxiliado por los celosos ayudantes D. Ramón González y D. Antonio Rodríguez.

Creyendo interpretar fielmente los deseos del vecindario, tributamos los más justos y mereci-

dos elogios al Ilustre Ayuntamiento y á nuestro Excmo. Prelado por el celo é interés, con que sostienen y mantienen á grande altura un centro de enseñanza, que tanto contribuye á difundir la instrucción y la ilustración necesarias á los habitantes de un pueblo, por tantos títulos digno de figurar entre los más instruidos é ilustrados.

SECCIÓN RELIGIOSA.

El domingo terminó la novena que en honor de la Santísima Virgen del Rosario se estaba celebrando en la capilla de Cerralbo. A las 10 hubo misa solemne, en la cual pronunció un paternal y elocuente discurso, nuestro Excmo. Prelado, sobre la afectiva situación de España y la apremiante necesidad que tenemos de recurrir á la Santísima Virgen para desterrar los acerbos males que arruinan y empobrecen á nuestra nación. En la tarde se sacó en procesión de rogativa la Sagrada Imagen del Rosario, y se cantó la letanía de los Santos, para impetrar del Señor por la intercesión de la Reina de los Cielos y de la tierra el inmenso beneficio de la lluvia, como se había hecho en la mañana, por disposición de nuestro amantísimo Prelado, en la Santa Iglesia Catedral y en todas las parroquias.

Sección de Mercados.

PRECIOS CORRIENTES DE LOS GRANOS. Fanega. REALES.

Trigo candeal de	48 á 50
Barbillia de	40 á 41
Cebada de	23 á 24
Centeno de	26 á 27
Algarrobas de	26 á 27

CHARADA.

Nota musical mi prima,
dos y cuatro un ave es;
prima, tres, cuarta, un oficio.
Mi todo oficio también.

La solución para el próximo número.

Banco Vitalicio de España

LA PREVISIÓN Y BANCO VITALICIO DE CATALUÑA
COMPAÑÍA DE SEGUROS
SOBRE LA VIDA, REUNIDAS.

GARANTÍAS.

CAPITAL SOCIAL . . . pts. 15.000,00000
RESERVAS en 31 de Dicembre de 1896 9.233,968'06

Capitales asegurados desde la fundación de las compañías hasta 30 de Junio de 1817 pts. 195.906,987'44

Pagado por siniestros polizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha de 31 de Junio de 1897 12.697'070'02

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y depósitos devengando interés.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA
=Domicilio social: Avenida, 64 BARCELONA=
Datos e instrucciones se facilitan por el Delegado en esta Ciudad D. Eusebio Castillo Calle de Estación Hospicio.

Se vende una Casa en la Calle de la Corriente número 7; pueden entenderse con la Viuda de Antonio Montero que vive en la misma casa.

Impide Ezequiel García

